
- 1 -

ぐんまシチズンシップ・アカデミー

アンケート自由記入欄まとめ
＜令和元年９月24日＞

＜貴重な経験ができた＞

・ 議員の方とお話させていただく機会というのが非常に貴重であり、有意義な時

間を過ごすことができたと思います。ありがとうございました。このような機

会を更に多く設けていただくことで、学生の興味を惹けると思うので、お願い

したいです。

・ 本日の議会への傍聴や意見交換はとても良い経験になりました。

・ 初めて議員さんと直接お話しすることができたので、貴重な体験となりました。

・ 議員の方と実際に会って、考えを伝えたり、お話を伺ったりできる機会はなか

なか無いものだと思うので、今回の体験はとても貴重なものになったと感じま

す。自分自身の政治への関心も深まり、これからもっと考えていこうと思いま

した。

・ 地方公務員を志望しているので、群馬県、また各市町村、さらには国の政策に

も触れながら、議員の方と意見を交わすことができて大変貴重な経験になり、

県の仕事への理解を深めるという点でも参考になりました。

・ 議会という場所がどんなところになっているのか理解ができました。最近は厳

粛な空気が流れている所かと思っていたのですが、知事が元気な人であったり、

次に出てきた議員の人が面白いことを言っていた。このアカデミーのおかげで、

色々なことが分かりました。

・ 遠くに感じていた県議会の議員さん方と直接お話をできる場ができて、普段自

分の気になっていたことなどを質問し、応えていただくことができました。あ

りがとうございます。他大学の方も親切に優しく問いかけをして下さったので、

安心して臨むことができました。今回このような場に参加できて本当に良かっ

たと思いました。
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・ 初めに参加するとき迷っていたのがもったいないくらい、興味深い意見交換会

ができました。傍聴は固い話が多く、難しい部分があったのですが、一緒に話

すことができた意見交換会は本当にとても良かったです。議員の方々が目を見

て語りかけてくれたので、同じ場にいる実感ができました。お世辞ではなく、

今日、この活動に参加できて良かったです。話すことができる場が今後あれば、

参加したいと思いました。話してくださった議員の方々、本当にありがとうご

ざいました。

＜身近に感じることができた＞

・ 意見交換会では、気さくに答えていただき、身近に感じた。それぞれの議員像

を知ることができてよかった。

・ 今まで遠くに感じていた議員さんのお仕事や議会でのやりとりなどを身近に感

じることができ、有意義な時間を過ごさせていただきました。誰もがこの県に

ついて真剣に考え、熱意を持って取り組んでいることが分かって良かったです。

・ 議員の方が優しく接してくれたため、話しやすかったです。ありがとうござい

ました。

・ 実際に議員さん達とお話をする機会があり、議員の方達が身近な存在に感じら

れました。今回、意見交換の司会役を行って、グループ内でうまく話を回せな

くて困ってしまいました。次に参加する時は、事前に県について疑問に思って

いることなど質問を考えてきます。良い経験ができました。ありがとうござい

ました。

＜政治に対する意識が変わった＞

・ 最初はとても緊張していましたが、最後の意見交換会では議員さんと楽しくお

話できました。政治への興味が高まったので、これから積極的に情報を集めて

いきたいなと思いました。ありがとうございました。

・ 実際に議員さんとお話をして、政治に対する固定観念、固いイメージがなくな

りました。こういう機会があることで、自分の考えや視野を広げることができ、

とてもためになりました。ありがとうございました。

・ 自分たちの身近なこと（奨学金等）は選挙についても身近なことなのだという

ことが分かり、関心が持てた。
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・ 参加する前は、堅苦しい印象が強く緊張していたが、実際に傍聴したり意見交

換をしたりすることで、そのようなイメージが180度変わった。議員の方はと

ても話しやすく、政治に対する自分の考え方も変わった。政治を身近に感じる

ことができ、楽しかった。

・ 県議会の議員の方と初めて会話をしました。議会がどんなことをしているか、

今までは分からなかったけど、今日のシチズンシップ・アカデミーで少し分か

った。これからも政治に関わっていきたい。

・ 今までにない経験ができ、政治を少し身近に感じられました。私たちの世代が

政治にもっと関心を持っていくことが大事だと思うので、今日の経験を自分だ

けにとどめず、同世代やもっと下の世代に伝えていきたいと思いました。大変

貴重な経験ができ、とてもよかったです。ありがとうございました。

・ 若者の選挙離れは大変難しい問題で、私たち若者でもどうしてなのか理由が分

からないところが多いのが分かったので、自分でも知ろうと思った。

・ 今までは、県議会がどのようにして行われているのかよく分からなかったが、

傍聴してからは、議員の方が県民のことを思ってやってくれていたなど、様々

な部分が分かったので、選挙に行きたい気持ちがますます強まったので、行っ

て良かったと思いました。

＜発信していきたい＞

・ 県議会を初めて傍聴して、話の根底には、いつも国民への思いや国民を代表す

る気持ちがあることを知り、大きな学びになった。この良さを自分たちに同世

代や後輩に伝えていきたい。今回傍聴した県議会は穏やかに進んでいたが、後

藤議員は前知事の政策に対して強い意見を伝えたことがあると知り、ブレーキ

をかけられるのがすごいと思った。

＜緊張してしまった・発言できなかった＞

・ 意見交換の時、思っていることをなかなか言い出せなかった。議員さん達は、

学生の話を親身に聞いてくださいって政治に対する感じ方が変わった。

・ 今回、あまり自分の意見を持てず、発言ができなかったので、自分の意見をし

っかり持って生活していきたいと思います。

・ 完成した大人という感じで、大学生にも丁寧な言葉遣いで分かりやすかった。

ただ、あまりに頭が良すぎるので距離を感じてしまった。
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＜シチズンシップ・アカデミーに関する要望＞

・ ぐんまシチズンシップ・アカデミーをもっと多くの学生に参加してもらいたい

と思いました。できればもう少し質問時間が欲しいです。

・ 意見交換の時間が短く、できなかった質問もあるので、もう少し長いとより良

いと思いました。

・ 全体的にはとても良く、意見交換会の時間を使ってたくさん発言することがで

きました。要望としても、この意見交換会の時間をもっと増やして、議員さん

との交流を深めると良いものになれると思います。

・ 選挙に関して興味がありましたが、更に深まったと思います。やはりこのよう

な場は大切だと思うが、なかなか行くまでの気持ちや機会がないので、若者の

投票率低下につながっていると思う。

・ 今年は県庁の展望台等の見学がなかったので、県政を身近に感じるという点に

おいて、できる範囲で各フロアの見学をさせていただけると嬉しいです。

・ 見学場所がもう少しあると嬉しいなと思いました。

＜県政への要望＞

・ 群馬は車の運転が荒い人が多く、また横断歩道も止まってくれる人はいない。

もう少し、警察は取締りを強化してほしい。スピードもかなりオーバーした車

があり、自分自身、轢かれそうになったこともある。

・ 自転車の左側の青のラインを引いてほしい。

・ 歩行者が青信号でも、右に曲がる車両が渡らせてくれないことがある。スピー

ドの取締りも今は意味がない。

・ 現在、県立女子大学へ通っているのですが、もっと交通の便を良くすれば女子

学生の行動範囲も大きくなり、活動的になると思うので、是非バスを増やした

り、タクシー代を安くしたりといったことをしていただきたいです。

・ アルバイト帰りの夜道が暗く怖い。毎日、心細い思いをしながら帰宅している

ので、少しでも改善してほしい。

・ 前橋市商店街の駐車場を安くしてほしい。いいお店があっても、行きづらい。

＜議会への要望・指摘事項＞

・ 議会の傍聴については、穏やかという印象。しかし、議員もあまり追求せず、「希

望を述べる」ような感じで終わってしまったので少し疑問に思った。本当にこ

れで何か政策ができるのだろうか。


